

EL PLANETA, UN UNIVERSO DE APRENDIZAJE

La alfabetización es un derecho humano fundamental, vinculado al derecho a la educación. De los objetivos para el Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030, el número 4 tiene como fin: “garantizar una educación inclusiva, equitativa, de calidad y promover oportunidades de aprendizaje permanente para todos”. Esa meta está íntegramente dedicada a procurar que todos los jóvenes y una considerable proporción de adultos estén alfabetizados.

La alfabetización permite a los gobiernos y comunidades civiles, disminuir tanto el analfabetismo lingüístico como el digital. Pues les brinda a las personas herramientas para que puedan mejorar su calidad de vida. En ese sentido, asegurar la educación básica es una garantía para profundizar el desarrollo de habilidades para la lectura y la escritura. Sin dudas, esto favorecerá una vida más digna para todas las personas del mundo.

Este año el Día Internacional de la Alfabetización tiene como lema, “Promover la educación multilingüe: La alfabetización para el entendimiento y la paz”. Se abordará la alfabetización en contextos multilingües para lograr la paz y explorar posibles soluciones para mejorar las políticas. La intención es optimizar los sistemas de aprendizajes, la gobernanza, los programas y las prácticas educativas. Se invita a repensar los espacios de aprendizaje para desarrollar resiliencia y garantizar una educación inclusiva y de calidad.



El mundo se enfrenta a una triple crisis planetaria, que amenaza la vida social, ecológica, económica, cultural, tecnológica y espiritual. Antonio Guterres, secretario general de la ONU, señala: “El mundo está golpeado por el caos climático, el odio, la pobreza y la desigualdad”. Por ello, esta celebración implica transformación de los sistemas educativos, haciéndolos más inclusivos, facilitando el acceso y aprendizajes de calidad a los más desfavorecidos. Se necesitan educadores formales y no formales, con formación especializada para trabajar con eficacia esas realidades.

República Dominicana, se destaca entre los países que han logrado reducir el analfabetismo con buenas prácticas de alfabetización de jóvenes y adultos. El Ministerio de Educación se ha comprometido con la creación de una oferta de alfabetización adaptada a las necesidades de la población. En este 2024,

además de las mejoras en las escuelas de adultos, se implementará un nuevo servicio permanente de Alfabetización No Formal, apoyado por organizaciones gubernamentales. “Nuestro objetivo es continuar acercando la alfabetización a las comunidades y establecer conexiones con el desarrollo profesional y comunitario”, afirma el ministro Ángel Hernández.

La Fundación Propagas, además de sus aportes a la alfabetización en el Primer Ciclo de Primaria, desarrolla una propuesta de Educación Ambiental con el MINERD. Se trata de las Guías Didácticas de Educación Ambiental, que promueven la educación para el Desarrollo Sostenible. Las estrategias están enfocadas en la alfabetización científica, con énfasis en los recursos ambientales, así como el aprendizaje basado en la indagación.

La intención es motivar al descubrimiento, la observación y exploración de los recursos naturales, preservación y búsqueda de soluciones a problemáticas ambientales. Este tipo de alfabetización contribuye a la formación de seres humanos comprometidos con la conservación del ecosistema terrestre y su biodiversidad, lo que genera mejores ciudadanos.

Redactado por: Nelson Liriano P.

*¿Quieres tener
más información?
Escríbenos a:
info@fundacionpropagas.do*

